Apartado Aéreo 53697 — Publicación oficial del CINA (Círculo Numismático Antioqueño

Hallazgos numismáticos

1862 REALES, POPAYAN

En una edición anterior de NUMISNOTAS (Nº 31 de julio de 1982), informé sobre una fotografía que me había enviado el señor Rafael Herrera de Cali. La fotografía correspondía a dos reales de 1862 de Popayán, en la cual el señor Herrera consideraba que el 6 estaba regrabado sobre un 5. La foto no era suficientemente clara en este sentido, pero de esa época para acá he tenido oportunidad de examinar varias de estas monedas y he llegado a la conclusión de que efectivamente en los troqueles de este año que no son sobre 48 o sobre 49, el 6 aparece como si estuviera remarcado, pero un examen más detenido muestra que se trata de un 5 Siendo así las cosas, pueden reconocerse tres troqueles de esta fecha uno regrabado sobre monedas de 1848, otro sobre 1849 y este último en que el 6 está regrabado sobre un 5. No es posible discernir un regrabado en el 2, así que es probable que se trate de 1862/52.



1871/0 UN PESO, MEDELLIN

En la última subasta de Freeman Craig, se ofrece esta sobrefecha, la cual no aparece en los catálogos. Efectivamente, he tenido oportunidad de examinar algunas monedas de esa (Pasa a la Pág. 43)

EMISIONES SALAZAR DE LAS PALMAS

- 1. Algunas provincias de la Nueva Granada emitieron y resellaron monedas de emergencia en plata y cobre, en el crítico periodo de 1810 a 1820. A la fecha se conocían plenamente acuñaciones en Santa Marta y Popayán como secas realistas y Cartagena como patriota. Ahora aparece un resello emitido en Salazar de las Palmas sobre medio real, estado de Cartagena 1812.
- 2. En reciente adquisición en el exterior presentamos un ejemplar resellado sobre ½ real Cartagena 1812 cobre. Hasta la fecha no se conocían físicamente estas piezas en el país y solamente la obra del historiador y numismático uruguayo Rafael J. Fosalba: "Estudios Históricos y Numismáticos", editado en Caracas en el año 1944 trata las emisiones de emergencia y obsidionales en el periodo de independencia de la Nueva Granada; a fin ampliar y sustentar los origenes de esta pieza y otras más, a continuación comento y transcribo apartes de la obra relacionados con el tema.

(Pasa a la Pág. 4º)

Otro ejemplar 2 centavos

Hace poco un vendedor callejero de Medellín, don Gustavo Mejía, encontró una de las tan anheladas monedas de 2 centavos de Colombia con la fecha 1922.

Según nuestras cuentas son ya seis ejemplares de esta pie za que supera a cualquiera otra de Colombia Siglo XX

por las miles y miles de horas que han gastado los buscadores en montones de cupro

Los dos centavos de 1922 es en cierta forma una moneda misteriosa porque no existe ni la menor noticia de su fabricación, ni de haber sido ordenada dentro o fuera del país.

Consecuentemente con la avidez de muchos coleccionistas por obtenerla su precio va en ascenso vertiginoso. Este nuevo ejemplar parece que lo ofrecen por \$ 80.000, y en esta forma no perece lejano el día en que llegue a cotizarse con seis cifras.

Definitivamente las piezas colombianas del siglo XX que superan toda barrera de precios son de baja denominación como 21/2 centavos y 5 centavos de 1902 en cuproníquel que figuran con acuñaciones de 4 millones de unidades cada una y sin embargo sólo se conocen de 5 a 10 ejemplares en colecciones muy especiales.

PRUFBA DE \$5 1979



la fecha 1979.

Esta fecha está grabada en dirección opuesta a la que lleva la moneda de circulación. En ésta se lee de derecha a izquierda v en el modelo, de izquierda a derecha.

Los que han observado esta foto se preguntan quién lograría uno de los ejemplares de esa acuñación previa? En qué metal se acuñó?

Por un recorte del diario "El Espectador" que nos ha facilitado el señor Horacio Po sada, nos hemos podido enterar de que antes de la puesta en circulación de \$ 5 en 1980 hubo un modelo que presenta



FALSIFICACIONES

Continúan apareciendo monedas de 8 reales y de 2 reales de 1821 sobreselladas con aparece ilustrada una pequeña una pequeña granada en las cuales el sobresello es falso y hecho en Cali. Hace pocos días tuve oportunidad de ver una de estas piezas, la cual fue comprada por un coleccionista de Bogotá a un comerciante norteamericano y otra pieza fue traída a las reuniones del CINA por el doctor Jorge Becerra. Debo reconocer, con mucha pena, que yo también he sido victima de

este engaño y en la página 68 de mi catálogo de 20 centavos granada la cual es falsa. El troquel corresponde exactamente al de las ya mencionadas de 8 reales.

En el Nº 19 de NUMISNOtroquel legítimo y del troquel falso. En las monedas falsas es muy llamativa la pátina negra, claramente artificial que se le ha dado a estas pie-Jorge E. Restrepo.

\$ 10 REVES INVERTIDO

1981 1982

Ha surgido una oferta apa- hasta de \$ 1.500. rentemente amplia de monedas de diez pesos de 1982 con esta característica. Creemos mos, 50 centavos 1970 no lo TAS de diciembre de 1979, que esta oferta sea amplia aparecen fotografías de un porque algunos miembros del CINA nos han comentado con disgusto manifiesto que recibieron ofertas con precios tan exagerados como \$ 20.000 y que en el término de muy pocos días habían recibido otras

Si este error va a resultar o no tan común como, digapodemos precisar.

Pero en cambio sí creemos que va a ser en definitiva difícil este mismo error con la fecha 1981 de la cual tuvimos oportunidad de observar dos ejemplares.

AVISOS LIMITADOS

En varias oportunidades hemos ofrecido a los socios ed CINAun espacio en NUMIS-NOTAS para anunciar sus ofertas, para demandar las piezas que les faltan, para proponer canjes concretos, para ofrecer servicios personales especiales, etc. Esta oferta es gratuita por una sola vez en el año y estará limitada a 25 palabras.Para otras oportunidades tenemos por el momento una tarifa de \$ 100.00 por aviso de la misma extensión.

COMPRO

Catálogos de subastas y precios fijos en que figuren lis. tas de monedas de Colombia.

> Jorge Emilio Restrepo TELEFONO: 241 85 73 Clínica Soma Consultorio 621

> > - Medellin -

ME INTERESAN

Ofertas de cuartillos de Colembia, especialmente republicanos.

Anunciador Nº 1 Apartado Aéreo 53697

- Medellin -

¿QUIERE HACER UNA BUENA INVERSION?

Ofrezco lotes pequeños de monedas de Colombia en grados extra fino . sin cir. cular de 1, 2, 5, 10, 20, 50

TELS. 248 15 35 - 251 55 49 - Medellin -

NECESITO MEJORAR ESTAS MONEDAS 5 pesos p/m 1914: 5 centavos 1921, 1922, 1942 B,

1943 B, 1944B, 1945B. Ofertas a ALBERTO GOMEZ Apartado 49489 TELEFONO: 242 60 48 - Medellin -

Compro y vendo monedas y billetes de Colombia. Soy el mayor vendedor de billetes extranjeros en el país, importo directamente. Precios especiales para comerciantes en compras al por mayor. Catálogos y toda clase de implementos para Numismática y Filatelia.

BERNARDO GONZALEZ WHITE

La Playa con Junín Nº 48-9 Edificio La Bastilla - Oficina 515 TELEFONO: 251 98 37

— Medellín —

MI ESPECIALIDAD

COMPRA - VENTA

de monedas colombianas siglo XIX en metales nobles. Billetes de Colombia.

Raúl Betancur M.

Teléfono: 🌅 277778

- Medellin -

5 Pesos (oro) 1917 de Colombia necesito en muy buen estado

ANUNCIADOR Nº 2

Apartado 53697 - Medellin -

BUSCO

20 centavos 1913 de Colombia en alto grado de conservación,

José Maria Escovar TELEFONO: 254 91 28

- Medellin -

CONCURSO DE BILLETES COLOMBIANOS

DENOMINACIONES FRACCIONARIAS

Se presentaron a concursar los señores: don Samuel Bernal, don Horacio Posada de Greiff y don Eduardo Villegas. Bastante interesante resultó este concurso por la calidad y la cantidad de piezas presentadas.

El jurado calificador, compuesto por los señores: Dr. José María Escovar, Moisés Acosta y Alberto Gómez, declararon ganador al señor Samuel Bernal; segundo puesto, al señor Horacio Posada de Greiff, y tercer lugar a don Eduardo Villegas.

Los concursantes presentaron piezas para destacar, siendo

LOS CALEÑOS SE ORGANIZAN

Nada más conveniente para una afición de coleccionismo que el funcionamiento dinámico de grupos organizados que aunan sus esfueros en pro del interés común.

Estas comunidades crean en primer lugar unos lazos de amistad estupendos que rápidamente se convierten en cooperación, en participación de logros, en tareas conjuntas de estudio, en emulación sana por obtener progresos individuales y de grupo, en facilidades de consulta sobre la especialidad de cada uno, en acceso generoso a las colecciones que facilitan el conocimiento directo de muchos datos difíciles de obtener sin la vinculación a esa especie de clubes.

En toda agrupación puede surgir dificultades esporádicas de solidaridad, de disciplina, de perseverancia, etc. pero siempre el balance será muy favorable frente a los logros positivos que poco a poco profundizan sus raíces y corrigen muchas veces las desviaciones negativas.

Hemos recibido con gran alegría la noticia que oficialmente nos notificó el grupo de numismáticos del Valle del Cauca sobre la fundación de "NUMISMATICOS DE OCCIDENTE".

Sabemos de muchos coleccionistas en aquel maravilloso departamento colombiano que han reunido preciosas colecciones con abundancia de rarezas y de curiosidades que ahora se deleitarán al compartir emociones y conocimientos.

Nosotros ofrecemos estas páginas a esos amigos de "Occidente" para divulgar sus alcances, su programa de funcionamiento y cuantos detalles quieran participarnos porque el fortalecimiento de este nuevo núcleo no sólo nos complace sino que lo requerimos para nuestro progreso propio

Invitamos con sumo interés a sus directores para que anora mismo nos envien su primera crónica. Es de esperar que la afición toda comprenda que esta fundación como las dos que venían funcionando desde antes, Numismáticos Colombianos y Círculo Numismático Antioqueño, no está inspirada en exclusivismos regionales y como las dos mencionadas aunque lógicamente tiene su área de influencia más definida dentro de la vecindad de su sede aceptará con mucho gusto la vinculación de aficionados próximos o remotos que con ánimo correcto quieran dar y recibir experiencias y satisfacciones.

Es de esperar por ejemplo que estos amigos han de recibir gran apoyo de los numismáticos de Caldas, Risaralda, Quindío y Cauca como preámbulo para las futuras fundaciones en cada uno de estos departamentos que han demostrado mucho apego y esfuerzo en este coleccionismo.

Los interesados en comunicarse con este nuevo Centro Numismático pueden dirigirse al Apartado Aéreo 1596 c/o Don Jaime Velasco Z. - Cali, Colombia.

las más importantes de cada participante, las siguientes: seño: Bernal, anverso de 20 cvs. reverso 2 reales, fecha 1887 en buen estado para lo que se conoce de este billete; 10 centavos libranza, Banco de Antioquia enero de 1900; medio peso provisional 1942, derecho; medio peso provisional 1943 izquierdo y tres billetes de medio peso del Banco de la República con las siguientes características: enero 16 de 1948 SRC letra A, enero 16 de 1948 SRC letra B y febrero 18 de 1953 SRC letra C. Total de billetes presentados por este concursante: 10.

Señor Posada, 50 centavos, Banco Nacional septiembre I de 1886, dos billetes de 10 centavos, agosto de 1885 Banco Nacional, de diferente diseño y diferente pie de imprenta, el uno dice: THE HOMER; el otro: Compañía Americana de Billetes de Banco Nueva York; medio peso 1935 en muy buen estado y medio peso provisional julio 20 de 1943 derecho.

Total piezas presentadas: 8.

Señor Villegas: 50 centavos Banco de Oriente, raro y 20 centavos Banco Nacional, septiembre de 1900.

Total de piezas presentadas: 8.

Este concurso se efectuó el 26 de enero de 1984, en la oficina del Círculo Numismático Antioqueño.

Alberto Gómez F.

CONCURSO DE MONEDAS

Hacía muchos meses no teníamos en el CINA un concurso tan especial y didáctico al doctor José María Escovar. como el de Monedas Tipo 1, 2, y 5 centavos siglo XX, celebrado el pasado sábado 5 de noviembre; especial no tanto por la cantidad de participantes (7 en total) sino por la pre sentación y calidad (excepcional) de las colecciones.

En este concurso participaron los siguientes socios:

Sr. Ramiro Correa G., Dr. José María Escovar, Sr. Ricardo Germanetti, Sr. Alberto Gómez F., Dr. Ricardo Jaramillo, Sr. Horacio Posada, Dr. Jorge Emilio Restrepo.

La difícil tarea de juzgar las colecciones correspondió al doctor Libardo Escobar y al señor Eduardo Villegas A., presidente y revisor fiscal del CINA respectivamente, quienes después de un largo y complicado análisis de todas las piezas, declararon fuera de concurso al doctor Jorge . Emilio Restrepo por razones que sobra comentar, el primer puesto fue un justo empate entre el señor Alberto Gómez

y el doctor Ricardo Jaramillo, el tercer puesto correspondió

Entre las tantas piezas que merecen destacarse podemos mencionr:

Lazareto 1 Peso P/M 1907/0 2 Centavos 1922

Además la Polémica pieza 5 centavos 1902.

Este cupro-niquel no se ha podido definir si es prueba o simplemetne moneda de escasa circulación; si algunos de los lectores puede aportar algún dato sobre esta "especial y controvertida" moneda, estaremos pendientes de cualquier comentario. Esta moneda como las dos anteriores fueron presentadas por el doctor Jorge Emilio Restrepo.

Para ilustración presentamos el siguiente resumen:

5 Centavos

1 Centavo 8 tipos

9 Tipos

2 Centavos 7 Tipos

Para un total de 24 tipos, sin incluír 5 centavos 1902 cupro-níquel, que indudablemente fue la mejor pieza del con-

curso.

Eduardo Villegas.

EMISIONES SALAZAR DE LAS PALMAS

(Viene de la página 1:)

3. Siendo 1983 un año abundante en celebraciones por centenarios de fundaciones, Salazar de las Palmas no escapa a este acontecimiento y es así como se puede apreciar por su fundación esta villa, puerta de entrada rica y próspera en otra época del cultivo del café, celebra sus 400 años de fundación.

Salazar de las Palmas esta ubicada en el hoy departamento de Norte de Santander, fundada por Diego Montes en 1553, para seguridad y conservación de las minas de San Pedro; fue abandonada poco después por temor a los indios que al fin la destruyeron; volvió a poblarla Diego Parada 2 años más tarde, en la margen del río Nirua y no tuvo mejor suerte que la vez anterior, hasta que en 1583 la levantó el gobernador Francisco de Cáceres, en la orilla izquierda del río Salazar, sobre un llano rodeado de colinas y palmares, que le dieron su nombre; fue destruída totalmente por el terremoto del 18 de mayo de 1875".

"Por consultas a la Academia Colombiana de Historia, según oficio de mayo 20 de 1937, se confirma que esta villa labro moneda, aunque debemos recordar que cuando tal cosa ocurría -y ocurría con relativa frecuencia por cuenta de las autoridades locales, estampando el sello de las armas reales— fueron estas varias de las usurpaciones fraudulentas que los gobiernos coloniales realizaron entonces". Además: "Al insurreccionarse las provincias de Socorro y Pamplona proclamando su independencia, Salazar de las Palmas perdió transitoriamente todo acceso al río Magdalena y el aislamiento en que quedó del resto del país por fidelidad a la corona, le hizo sentir, más que en las otras partes, la falta de numerario con qué atender los gastos públicos y la contratación de las minas".

Dentro de las diferentes acuñaciones atribuidas a Salazar de las Palmas, se encuentran los resellos sobre 1/2 real Cartagena, las cuales según Fosalba fue exclusividad de esta villa el resello en este valor, y comenta que las piezas de a dos las reselló Santa Marta exclusivamente.

Y continúa Fosalba refiriéndose a las monedas de plata: "Por su exacta identidad con los resellos aplicados tres o cuatro años después a los medios reales de cobre de Cartagena de que nos ocupamos más adelante, llegamos al convencimiento sin temor de equivocarnos, de que esas reacuñaciones, cuando son sobre piezas de medio real exclusivamente, corresponden también a las Palmas".

"El anverso que las caracteriza esta ocupado, dentro de gráfila de gruesas perlas, por un monograma claramente compuesto con las letras que integran el nombre de la villa, llevando en el exergo de las absurdas fecha de 000, 100, 111, 444, 777 y 8000, repetidas en varias monedas.

Salvo detalles de ejecución el anverso de las series de ambas ciudades es casi idéntico: La cruz potenzada de San Andrés contando los símbolos heráldicos de Castilla y León; pero las de las Palmas no tienen los arcos escarzanos que en las de Cartagena cierran los ángulos de aquella y unen los extremos.

Las dos series están realizadas por la misma técnica, y los cuños con que fueron selladas las monedas originarias de las Palmas, son los mismos, exactamente los mismos, que sirvieron para la reacuñación de los 1/2 reales de cobre de Cartagena.

En consecuencia creemos que las minas de San Pedro proveían a Santa Marta del metal y todos los instrumentos y herramientas de fabricación, probablemente utilizando la vía fluvial.

Otra observación interesante es la de que las Palmas no reacuñó más que monedas de 1/2 real y Santa Marta solamente las de dos reales, unas y otras, como hemos repetido, originarias de Cartagena.

Cartas de los lectores

... Felicitaciones para cada como siempre, muy puntualnueva Junta.

Ahí le envío esa medalla para que la rife en el CINA que algo es algo para nuestras escuálidas arcas. He recibido,

uno de los miembros le la mente el periódico, mil gracias por ello.

Un saludo a todos los ami-

William Cano Madrid, España.

Hallazgos numismáticos

(Viene de la 1º Pág.)

fecha y resulta que la sobrefecha mencionada aparece con frecuencia. Invito a los lectores para que examinen sus monedas y estoy seguro de que varios de ustedes descubrirán la sobrefecha citada.





1871 DOS PESOS, MEDELLIN

Con sorpresa he observado que en esta fecha hay dos efigies completamente diferentes, una de ellas la podríamos llamar efigie delgada y la otra efigie gruesa. Presentamos fotografías para ilustración de los lectores.

NOTA En el último número de NUMISNOTAS (Nº 38) aparecen ilustradas dos monedas de diez pesos de Medellín de 1868, en las cuales se quiere demostrar que tanto los anversos como los reversos son completamente diferentes. Aun cuando las monedas son de igual tamaño y peso, las fotografías aparecen como si la moneda con cuatro estrellas en el reverso, fuera mucho más grande que la sin estrellas. El problema es única mente por haberse ampliado dicha fotografía.

Jorge Emilio Restrepo.

¿Qué relación había, entonces, entre estas dos cecas regionales de Santa Marta y Las Palmas?

Hemos hecho un cotejo muy prolijo valiéndones de fotografías considerablemente ampliadas, de ambos tipos de monedas y llegamos a la conclusión ilevantable de que en las dos operaciones de acuñación se utilizaron en Santa Marta troqueles semejantes:. Lo que esta confirmado por el común estilo, la coincidencia de técnica del entallado, las idénticas características figuradas y epigráficas y, en los dos grupos, las fechas antojadizas que hasta ahora había sido un enigma inextricable para los numismatígrafos especializados en las monedas suramericanas.

Esto nos permite reiterar la afirmación que hicimos en el capítulo VII, de que las acuñaciones con tales fechas inverosímiles fueron prácticadas por los realistas, sobre todo y aunque no exclusivamente, los de Santa Marta operación a la que independientemente no eran ajenos los libertadores, y que también fue expediente socorrido de todos los ejércitos de América durante el período revolucionario del continente y especialmente en México"; hasta aqui Rafael J. Fosalba.

JORGE A. BECERRA L.

Bogotá, Octubre 23 de 1983